

## **ANÁLISIS DEL COMPORTAMIENTO ELECTORAL EN UNA DEMARCACIÓN PROVINCIAL: EL CASO DE ALICANTE. 1977-2022<sup>1</sup>**

***Victoria Rodríguez-Blanco***

*Profesora de Ciencia Política de la Universidad Miguel Hernández de Elche*

### **RESUMEN**

El presente trabajo pretende poner el foco de estudio en el comportamiento electoral de la provincia de Alicante. Forma parte de una investigación no finalizada que conlleva una gran dificultad porque cuando me inicié en ella, no encontré apenas bibliografía política actual de esta provincia del Sur de la Comunitat Valenciana. Existen algunos trabajos referidos al sistema político valenciano pero que ya cuentan con unos diez años y no se centran específicamente en la provincia. Del estudio del comportamiento electoral se concluye que los alicantinos votan con ciertas diferencias a favor de determinadas formaciones políticas en comparación con el apoyo recibido por esas mismas fuerzas políticas a nivel nacional. También se concluye que está resurgiendo una cultura reivindicativa que focaliza un cierto “alicantinismo” frente a la literatura dominante que refiere a una cultura de apatía y parroquiiana.

### **1. INTRODUCCIÓN**

La metodología aplicada ha sido el análisis cuantitativo de datos históricos electorales desde las primeras elecciones democráticas hasta la actualidad (1977-2022). También se ha aplicado el análisis cualitativo derivado de documentos, informes, fuentes oficiales, bibliografía histórica, geográfica y lingüística. Además, se ha analizado y diseccionado estudios y memorias actuales extraídas de fuentes privadas y organizaciones y entidades de relevancia en la provincia que aportaban información sectorial.

### **2. PECULIARIDADES DE LA PROVINCIA DE ALICANTE**

El presente trabajo plantea un estudio de la provincia de Alicante y de su comportamiento electoral. No analiza las comarcas porque la circunscripción electoral es la provincia y con independencia de que existan algunas singularidades entre las comarcas del Norte y las del Sur, éstas no están reconocidas jurídicamente al no haberse desarrollado por la Comunidad Valenciana una ley de comarcas.

#### **2.1. El contexto histórico**

Históricamente Alicante ha pertenecido por tanto a la corona de Castilla y a la de Aragón, y esa dualidad ha tenido su impronta en su desarrollo y en su futuro. “La región no puede nacer desde arriba ni aproximadamente si quiera, no puede hacerse por pura voluntad del legislador; la hizo la historia”,

---

<sup>1</sup> Quiero agradecer al Profesor Dr. Joaquín Martín Cubas que me facilitara una estancia en el departamento de Ciencia Política de la Universidad de Valencia para llevar a cabo este trabajo. También mi expreso agradecimiento al personal de la biblioteca de dicha Universidad.

(Tur Ayela, 1994: 37). Hay que tener en cuenta que Villena, que en la actualidad pertenece a Alicante, fue castellana en la Edad Media y su historia fue parte de esta Corona. A la inversa Caudete, hoy en la provincia de Albacete, fue Valenciana. También será decisiva la incorporación al Reino de Valencia de parte del Reino de Murcia: Alicante, Elche, Orihuela y Guardamar. Esta singularidad se mantuvo no sólo en el aspecto psicológico sino también en el político- institucional con la creación de la Gobernación de Orihuela, dotada de sus propias autoridades (Hinojosa, 1985:10). Se respetaron sus fueros y privilegios y lucharon por ellos frente a presiones foráneas.

Estas peculiaridades también influyen en la esfera social y en Orihuela se generará por su condición de capital política una poderosa nobleza de funcionarios y propietarios agrarios. Las Cortes de Cádiz reconocieron las unidades político-administrativas provinciales y más tarde, en 1822, el antiguo Reino de Valencia fue dividido en cuatro provincias; Castellón de la Plana, Valencia, Játiva y Alicante. Para que la provincia de Alicante comprendiese toda la cuenca del Vinalopó, le fue agregada Villena, antes villa del Reino de Murcia, por la costa se incluía en la provincia de Alicante, Guardamar, en la desembocadura del Segura. La autoridad era ejercida en cada provincia por un jefe político, designado por el gobierno central y por una Diputación provincial. En 1833 se da una nueva división provincial de España en 49 provincias. El Reino de Valencia quedó dividido en tres; Castellón de la Plana, Valencia y Alicante. Desde época histórica, existe un sentimiento de identidad en algunas zonas de la provincia que no casan demasiado con Valencia sino con la vecina Murcia, entre algunas manifestaciones de esa singularidad se puede señalar el no uso de la lengua valenciana y algunas preocupaciones comunes como la necesidad de agua de regadío para la agricultura.

## **2.2. La situación económica**

Según los últimos datos del Instituto Nacional de Estadística la provincia de Alicante cuenta con 1.901.594<sup>2</sup>. La provincia de Alicante acoge más de la mitad de población residente extranjera de la Comunidad Valenciana. Por ramos de actividad, la población ocupada se centra mayoritariamente en el sector servicios, seguida de la industria y construcción<sup>3</sup>. Es la quinta provincia de España en población, detrás de Madrid, Barcelona, Valencia y Sevilla. En otros indicadores económicos es la cuarta, así por ejemplo en número de contratos de compraventas, detrás de Madrid, Barcelona, Valencia<sup>4</sup>. Es la tercera provincia de España en el indicador de venta de viviendas a extranjeros residentes, después de Madrid y Barcelona. Es la quinta provincia con mayor número de empresas exportadoras destacando en calzado y auxiliares y frutas y verduras. Francia, Alemania e Italia son nuestros principales clientes. El aeropuerto Alicante-Elche Miguel Hernández es el quinto aeropuerto español en tráfico de pasajeros. El sector del turismo tiene un impacto especial en el marco económico de la provincia de Alicante, así determinadas ciudades como Benidorm, Torrevieja, Orihuela, Guardamar son destinos turísticos importantes en la provincia donde el turismo genera riqueza.

El potencial económico y asociativo de la provincia de Alicante también se refleja en algunos organismos como INECA, Instituto de estudios económicos de la provincia de Alicante nacido en 2007, que aglutina a más de 500 sociedades con un volumen de negocio superior a los 4.000 millones de euros y cerca de 50.000 trabajadores<sup>5</sup>. La provincia es rica en turrón, madera, juguetes, sector turístico, calzado, agricultura. De hecho, según la Clasificación Nacional de Actividades económicas (CNAE) que regula hasta 88 epígrafes, las empresas alicantinas están presentes en 82 de ellos. El potencial empresarial se refleja en los 174 polígonos industriales con los que cuenta la provincia, ocupando más de 53, 6 millones de metros cuadrados.

## **2.3. La singularidad social y cultural**

---

<sup>2</sup> Instituto Nacional de Estadística: <https://www.ine.es/jaxiT3/Datos.htm?t=31304> publicados en el BOE de 21/12/22

<sup>3</sup> Datos extraídos de la Cámara de comercio de Alicante: <https://www.alicanteencifras.com/m03-laboral.htm#p02>

<sup>4</sup> Datos extraídos del informe de coyuntura de INECA: <https://ineca-alicante.es/informes-de-coyuntura-2-2/>

<sup>5</sup> <https://ineca-alicante.es/quienes-somos/>

### 2.3.1 Las Fiestas

En el aspecto lúdico social y colectivo, las fiestas de Moros y Cristianos son un importante elemento de socialización. “Las comparsas, las cabilas, los momentos festeros colaboran a la identidad colectiva de un pueblo” (Revilla, J.C., De Castro Pericachi C., Tovar Martínez, Fco. 2015:12). Estos autores subrayan como por ejemplo Elda y Alcoy, ejes importantes vinculados al sector industrial han visto un decrecimiento económico fruto de las distintas crisis económicas y han remplazado por así decirlo nuevas identidades colectivas al amparo de dichos festejos. Como sostiene (Roche, 2013:36), “los festejos populares se convierten en el sustituto de la falta de identidad que asola a nuestra sociedad”.

Es relevante destacar que los Moros y Cristianos se celebran en multitud de municipios de la provincia de Alicante, habiendo sido declarados fiestas de interés turístico internacional las fiestas de Moros y Cristianos de Alcoy y Villajoyosa. Con reconocimiento turístico nacional cuentan las fiestas de los municipios de Elda, Villena, Cocentaina, Petrer, entre otros. Son fiestas de interés autonómico, los Moros y Cristianos de Elche, Guardamar, Orihuela o Ibi, entre otras. Son fiestas de reconocimiento provincial el Campello o Jijona y fiesta de reconocimiento local, Almoradí y Callosa del Segura.

### 2.3.2 La cultura política

En cuanto al carácter de los alicantinos (Mateo Vicente, 1986: 39) afirma que destaca por su “Apoliticismo y una marcada repugnancia por los asuntos de carácter general”. “La aventura y la fortuna de Alicante ha consistido en dejarse llevar”; (Mateo, 1986: 101). Quién añade que versatilidad e inconsecuencia se puede definir como “menfotismo” (Mateo, Vicente, 1986:40). Por “menfotismo” se puede entender cierto “pasotismo”, un carácter bastante despreocupado<sup>6</sup>. Para Almond y Verba (1992) la cultura política de los ciudadanos puede ser considerada como un factor de integración y autoidentificación. Siguiendo a los autores, los principales tipos de culturas políticas son, *la parroquial*, cuando apenas se manifiestan orientaciones específicamente políticas entre la población, la de *súbdito* con orientación hacia el sistema político, pero con una actitud pasiva respecto al mismo y *participante*, los ciudadanos se muestran orientados hacia el sistema político y adoptan un rol político activo.

Según datos ofrecidos por el portal de Transparencia en respuesta a una solicitud de información para este trabajo sobre número de manifestaciones y protestas con ocasión de las restricciones COVID desde marzo 2020 hasta diciembre del 2021 con desglose por provincias, se desprende que Alicante ha sido más reivindicativa que los ciudadanos de las otras provincias de la Comunitat Valenciana<sup>7</sup>.

Manifestaciones	<i>Provincia Alicante</i>	<i>Provincia Valencia</i>	<i>Provincia Castellón</i>
COVID	45	32	18

Fuente: Portal de Transparencia

Por otra parte, en el Informe anual del Síndic de Greuges de la Comunitat Valenciana presentado a las Cortes Valencianas en 2021 indica que los alicantinos se han quejado el doble que los ciudadanos de Castellón y mucho más que los ciudadanos de Valencia<sup>8</sup>:

<sup>6</sup> Lo explica bien este artículo de Cultura Plaza, se puede entender como “me da igual”, ¿nos vamos de paella?<https://valenciaplaza.com/cultura-del-meninfot-es-verdad-que-los-valencianos-somos-unos-pasotas>

<sup>7</sup> Se notificó por correo electrónico a través del ANEXO 63753 ;  
[https://transparencia.gob.es/transparencia/transparencia Home/index/Derecho-de-acceso-a-la-informacion-publica/estado-de-su-solicitud.html](https://transparencia.gob.es/transparencia/transparencia/Home/index/Derecho-de-acceso-a-la-informacion-publica/estado-de-su-solicitud.html)

<sup>8</sup> Página 22 del Informe del Síndic de Greuges presentado ante las Cortes Valencianas en 2021;  
<https://www.elsindic.com/wp-content/uploads/2021/04/informe-anual-2020-castellano.pdf> visto 22/6/22

Quejas	Provincia Alicante	Provincia Castellón	Provincia Valencia
Presentadas ante el Síndic de Greuges por cada 100.000 habitantes	93,36	41,84	69,10

Recientemente se han producido varias manifestaciones en la ciudad de Alicante a raíz de que los presupuestos generales del Estado han dejado a esta provincia en la última posición por segunda vez consecutiva. Es la provincia que menos inversión ha recibido, siendo la quinta provincia en población<sup>9</sup>. Ante este agravio comparativo los agentes sociales y la diputación han convocado diversas manifestaciones. A ello hay que añadir las diferentes protestas de los agricultores por la reducción del trasvase Tajo-Segura aprobada por el Gobierno Central<sup>10</sup>.

No se puede afirmar del todo que la sociedad alicantina sea “parroquial” sino más bien se puede inferir que tiene rasgos de cultura “participante”. Tienen su propia idiosincrasia, pero no puede decirse que a la luz de los datos aportados sigan siendo ciudadanos apáticos como así han sido considerados por la mayoría de la doctrina. Es más, se puede decir que desde hace años está emergiendo una cultura “alicantinista” En este *alicantinismo* “ha confluído tanto posturas de derechas como de izquierdas” (Albert Rodrigo María y Hernández i Martí, Gil-Manuel (2011:34). Y también esta defensa del alicantinismo ha sido apoyada por la institución provincial que se erige en la defensa de los derechos de los alicantinos llegando a actuar como contra- poder regional<sup>11</sup>. Ello ha causado algunos focos de conflicto políticos con la Generalitat en materias como el uso del valenciano, el trasvase Tajo-Segura o el fondo de cooperación<sup>12</sup>.

### 2.3.3. La lengua valenciana

En cuanto al uso de la lengua valenciana se refiere, si en la Comunidad Valenciana, “la lengua es el factor definidor de la valencianía” (Martín Cubas, 2007:18), en la provincia de Alicante existe grandes extensiones donde predominan los castellanos parlantes. Por tanto, se puede inferir que la identidad valenciana es más tenue.

Uso del valenciano	Alicante	Castellón	Valencia
Habla valenciano siempre o casi siempre	15,4	47	34
Habla castellano siempre o casi siempre	17,6	25,5	31,2
No habla valenciano, pero lo entiende	46,3	21,3	26,3
Solo habla castellano	20,7	5,7	8,1

Fuente Generalitat Valenciana. Elaboración propia<sup>13</sup>.

## 3. COMPORTAMIENTO ELECTORAL DE LA PROVINCIA DE ALICANTE

La Constitución ha establecido la provincia como la circunscripción electoral (artículo 68.2) así también lo señala la LOREG de 1985 y demás disposiciones concordantes. También se establece la provincia como circunscripción electoral en la Ley electoral valenciana 1/87 de 31 de marzo. Por

<sup>9</sup> [https://www.elespanol.com/alicante/20221006/gobierno-mantiene-agravio-alicante-provincia-inversion-historia/708679586\\_0.html](https://www.elespanol.com/alicante/20221006/gobierno-mantiene-agravio-alicante-provincia-inversion-historia/708679586_0.html) 022

<sup>10</sup> [https://www.informacion.es/alicante/2022/05/16/naranjas-alicante-concentracion-tajo-segura-trasvase-66150108.html?utm\\_source=newsletter&utm\\_medium=email&utm\\_campaign=autonewsletter&utm\\_content=10%20A%20LAS%2010&pnextid=WqJy5hEA6yClyw7NsiPOCxINoU1I3a0t\\_hkUE68OacrK4.GwEnZiWoa\\_czFWwPq0ET9clo2Gf](https://www.informacion.es/alicante/2022/05/16/naranjas-alicante-concentracion-tajo-segura-trasvase-66150108.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=autonewsletter&utm_content=10%20A%20LAS%2010&pnextid=WqJy5hEA6yClyw7NsiPOCxINoU1I3a0t_hkUE68OacrK4.GwEnZiWoa_czFWwPq0ET9clo2Gf)

<sup>11</sup> [https://www.elespanol.com/alicante/20220129/diputacion-alicante-anos-independiente-valencia-contrapoder-regional/645935802\\_0.html](https://www.elespanol.com/alicante/20220129/diputacion-alicante-anos-independiente-valencia-contrapoder-regional/645935802_0.html)

<sup>12</sup> <https://www.esdiario.com/alicante/758847775/diputacion-tsj-fondo-coop.html>

<sup>13</sup> Fuente Generalitat Valenciana: <https://casandra.gva.es/enquestes/content/preguntas/detalle.jsf>

tanto, la provincia tiene una singularidad especial en el marco del sistema político al ser un elemento relevante del proceso electoral. El artículo 26 de la citada ley autonómica atribuye a la Junta Provincial la competencia en cada provincia para la presentación de listas, proclamación de candidatos y escrutinio de los resultados. La provincia de Alicante, cuenta con un censo electoral de 1.254.143 <sup>14</sup>. Está dividida a efectos de elecciones en partidos judiciales según el RD 529/83 de 9 de marzo para la elección de los Diputados provinciales. El artículo 204 de la Ley 5/1985 de 19 de junio de Régimen Electoral General (LOREG), establece que, a la provincia de Alicante por población, le corresponde tener 31 diputados en la institución provincial. Es la LOREG, la que formula los diputados por provincia y la distribución territorial atiende al partido judicial donde todos los partidos al menos tendrán un diputado y ningún partido judicial puede tener más de tres quintos de los totales de la diputación. Se muestra a continuación un cuadro histórico de resultados de las elecciones municipales en la provincia de Alicante.

*Tabla 1*  
*Histórico resultados elecciones municipales en la provincia de Alicante*

Año	Partido	%Nac	%Alc	Año	Partido	%Nac	%Alc	Año	Partido	%Nac	%Alc
1979	UCD	30,63	34,66	1995	PP	35,27	43,38	2011	PP	37,54	46,68
	PSOE	28,17	35,99		PSOE	30,84	35,23		PSOE	27,79	28,62
	PCE	13,06	13,76		IU	11,68	10,46		IU	6,36	5,26
1983	PSOE	43,03	53,34	1999	PP	34,44	43,03	2015	PP	27,06	29,99
	AP-F	25,61	28,88		PSOE	34,26	36,36		PSOE	25,02	25,35
	PCE	8,47	6,93		IU	6,52	6,36		Ciudadanos	6,55	9,67
	CDS	1,73	2,25						IU	2,05	8,79 <sup>15</sup>
	Compromís						Compromís	1,71	9,73		
1987	PSOE	37,08	39,92	2003	PSOE	34,83	36,09	2019	PSOE	29,39	31,97
	AP-F	20,38	25,85		PP	34,29	43,43		PP	22,62	29,7
	CDS	9,76	14,06		IU	6,07	6,3% <sup>16</sup>		Ciudadanos	8,73	11,25
	IU	7,18	5,32						VOX	3,57	4,18
	Podemos-IU						Podemos-IU	1,61	2,46		
	Compromís						Compromís	1,52 <sup>17</sup>	8,77		
1991	PSOE	38,34	42,8	2007	PP	35,62	45,78				
	PP	25,34	31,06		PSOE	34,92	34,84				
	IU	8,38	7,2		IU	5,48	4,38				
	CDS	3,88	6,8								

Fuente: Ministerio del Interior. Elaboración propia.

Las candidaturas de espectro centro- derecha, UCD, después Alianza Popular y desde hace años, PP supera la media nacional en todas las convocatorias. Supera los seis puntos de diferencia respecto al total nacional en las elecciones de 1991 y los ocho y nueve puntos de diferencia en las elecciones de 1995, 1999, 2003, 2011 y 2019. Obtiene más de diez puntos de diferencia en las elecciones de 2007. En las elecciones del cambio de 2015, la diferencia a favor es menor, solo de dos puntos. El CDS obtiene casi más de cinco puntos en las elecciones de 1987.

El PSOE tiene un porcentaje de voto más desigual, aunque en algunas convocatorias crece varios puntos por encima de la media, destacando los diez puntos de las elecciones de 1983, y los siete puntos de las elecciones de 1979, más de cinco puntos en las elecciones de 1995 y cuatro puntos en las elecciones de 1991. En el resto de convocatorias municipales las diferencias han sido menos significativas, no superando los dos puntos. Desciende unas décimas en las de 2007.

<sup>14</sup> INE Censo Electoral - Cifras de electores a fecha de diciembre 2022

<sup>15</sup> En la Comunidad Valenciana se presentaba como coalición EUPV-EV-ERP.

<sup>16</sup> IU en la provincia de Alicante se presentaba como ENTESA. Como EUPV-VERDS en 2007 y como EUPV en 2011. En 2015 vuelve a ser EUPV, Esquerra republicana y ELS VERDS.

<sup>17</sup> Compromís se presentaba en coalición con el Bloc-Iniciativa-Verdes Equo. Obtuvo el 8,77% del voto en Alicante, el 10,6% del voto en Castellón y el 19,53% del voto en Valencia. La coalición valencianista obtiene menor apoyo en la provincia de Alicante.

La formación PCE, Izquierda Unida, ha tenido menos apoyo en la provincia de Alicante que a nivel nacional con algunas excepciones. Obtuvo unas décimas más en la provincia en las elecciones de 1979 y 2003 y destacando la diferencia de seis puntos en las elecciones de 2015 que se presentaba Izquierda Unida del País Valenciano en coalición con los Verdes y Esquerra Republicana.

La formación Ciudadanos supera la media nacional casi tres puntos en las elecciones de 2015 y 2019, y VOX apenas unas décimas respecto al total nacional en las elecciones municipales de 2019.

No llega al punto la diferencia del voto nacional con el de la provincia de Alicante para la coalición UNIDAS PODEMOS.

La coalición valencianista Compromis tuvo su éxito en las elecciones municipales de 2015 y 2019 destacando que se presentaba en la Comunidad Valenciana, pero ha obtenido menor apoyo en la provincia de Alicante que en el resto de las provincias de la Comunidad Valenciana.

*Tabla 2*  
*Histórico de Diputados por formaciones políticas de la*  
*Corporación provincial de Alicante desde 1978 hasta 2019*

	1979	1983	1987	1991	1995	1999	2003	2007	2011	2015	2019
UCD CDS Ciud. PP AP <sup>18</sup> /+ UPV	17		4	11	17	16	18	18	20	1 15	2 14
PSOE	12	22	18	18	12	14	13	13	11	11	14
PCE EU Bloc	1			1	2	1				1	
Comp										3	1

Elaboración propia. Fuente: <http://www.infoelectoral.mir.es/>

#### *Presidentes de la Corporación Provincial*

Para la elección del presidente, el candidato se elige por mayoría absoluta en primera votación o mayoría simple en segunda (artículo 207 de la LOREG). Desde la época democrática los presidentes de la institución provincial han sido, uno de UCD dos del PSOE y cinco del PP y de entre todos ellos, sólo una mujer.

1979/1983 Luis Díaz Alperi; UCD  
1983/1991 Antonio Fernández Valenzuela PSPV  
1991/95 Antonio Mira-Perceval Pastor; PSPV  
1995/2003 Julio de España Moya PP  
2003/2011 José Joaquín Ripoll Serrano PP  
2011/2015 Luisa Pastor Lillo PP  
2015/2019 Cesar Sánchez Pérez PP  
2019/ 2023 Carlos Mazón Guixot PP

<sup>18</sup> Notas: AP –PDP-UL-UV en 1983. AP era Federación de partido de Alianza Popular en 1987.  
En 1979 eran 30 los diputados asignados por población.

*Tabla 3.*  
*Histórico de número de concejales obtenidos por las principales formaciones políticas en la Provincia de Alicante*<sup>19</sup>

	1979	1983	1987	1991	1995	1999	2003	2007	2011	2015	2019
UCD CDS	689										
Ciud.			171							79	127
PP				518	695	720	761	817	865	638	598
AP/+											
UPV		510	447	36							
PSOE	429	705	647	677	594	589	583	567	530	510	572
PCE	135										
EU				64	89					72	
Bloc						85					
Comp										170	180

Elaboración propia a través de los datos de [www.gva.es/argos](http://www.gva.es/argos)

Cuando acabe la legislatura 2019/2023, el Partido Popular llevará gobernando la institución desde hace 28 años de forma ininterrumpida. Como afirma (Crespo Campos, 2021) “la división provincial va a inspirar la identidad alicantina que se verá reforzada con la Diputación provincial de Alicante”. Cuando en 2015 el cambio político llegó a la Comunitat Valenciana, después de muchos años de gobiernos del Partido Popular iniciados con el presidente Eduardo Zaplana, la Diputación de Alicante siguió alineada con el Partido Popular. Para el votante, los partidos constituyen los puntos de referencia del mapa político, los elementos a través de los cuales el debate político cobra sentido (Rico, 2009:100). Por tanto, hay que destacar que los electores han mostrado una cierta alineación con el Partido Popular en la provincia de Alicante.

La Diputación de Valencia está gobernada desde el 2015 por el PSOE, igual ha ocurrido con la Diputación de Castellón que también está gobernada por el PSOE desde 2019. Sin embargo, la Diputación de Alicante sigue abanderada por el PP. Como señala (Lago y Martínez, 2013) una vez que los votantes han desarrollado lealtades por políticos o partidos, el cambio es difícil. Importa destacar que, en un modelo de partidos, el liderazgo y el estudio de comportamiento electoral ligado a personalismos ha sido poco analizado en la literatura de la Ciencia Política, pero en los últimos años, el debilitamiento de la estructura del *cleavage* ha deteriorado también sus efectos políticos, (Rico, 200: 27). En este sentido es necesario recalcar que la Comunitat Valenciana pese a ser una Comunidad que ostenta el rango de nacionalidad histórica no ha desarrollado un subsistema de partidos con características propias, (Sebastián, Rodríguez-Blanco, Alegre, 2019:196). Es más, hay que afirmar que el clivaje (*cleavage*) centro-periferia ha estado supeditado al eje derecha-izquierda, que es el eje en el que se organiza la competencia política en tierras valencianas; (Sebastián, Rodríguez-Blanco, Alegre, 2019: 201). También, Oñate (2012:127) sostiene que “la competición PP-PSOE no parecen dejar espacio para formaciones de ámbito no estatal en el sistema de partidos valenciano”. Por tanto, no existe un sentimiento mayoritario de identidad nacionalista sino compartido con la pertenencia a España. Trabajos anteriores, (Coller Xavier Y Castelló Rafael ,1999:156) han expresado que los valencianos se sienten más españoles que los encuestados en cualquier otra región con lengua propia.

<sup>19</sup> Se registran los concejales obtenidos por las principales formaciones políticas, pero se desprecian los partidos que no obtuvieron diputados en la corporación provincial.

*Tabla 4*  
*Histórico de resultados de la provincia de Alicante en elecciones al Congreso*

Año	Partido	% Alc	% Nac	Esc	Año	Partido	% Alc	% Nac	Esc	Año	Partido	% Alc	% Nac	Esc
1977	PSOE	38,83	29,32	4	1993	PP	43,47	34,76	5	2011	PP	55,21	44,63	8
	UCD	35,89	34,44	4		PSOE	39,95	38,78	4		PSOE	26,97	28,76	4
	PCE	9,19	9,33	1		EUPAV	10,26	9,55	1					
1979	UCD	37,47	34,84	4	1996	PP	45,69	38,79	5	2015D	PP	32,82	28,71	4
	PSOE	39,38	30,4	4		PSOE	40,05	37,63	5		Podemos-	22,27	12,69	3
	PCE	11,2	10,77	1		EUPV	10,61	10,54	1		Compromis			
											PSOE	20,85	22	3
	Ciudadanos	17,06	13,94	2										
1982	PSOE	54,14	48,11	6	2000	PP	54,26	44,52	7	2016J	PP	37,66	33,01	5
	AP-					PSOE	34,79	34,16	4		Podemos-	22,08	13,42	3
	PDP-	29,02	26,33	3							Compromis			
	UV <sup>20</sup>										PSOE	21,42	22,63	2
	Ciudadanos	15,83	13,06	2										
1986	PSOE	49,33	44,06	6	2004	PP	48,88	37,31	6	2019A	PSOE	28,27	28,67	4
	AP-					PSOE	42,12	42,59	5		PP	19,52	16,69	3
	PDLPL	29,53	25,97	3		EUPV	3,91	4,96	-		Ciudadanos	19,37	15,86	2
											Podem-	13,91	11,06	2
	CDS	9,63	9,22	1							EUPV			
	VOX	12,56	10,26	1										
1989	PSOE	43,8	39,6	5	2008	PP	52,43	39,94	7	2019N	PSOE	28,22	28	4
	PP	29,37	25,79	3		PSOE	41,12	43,87	5		PP	24,34	20,81	3
	CDS	9,97	7,89	1		EUPV	2,26	3,77	-		VOX	19,95	15,08	3
	IU-EPV	8,96	9,07	1							Podem-	12,74	9,82	1
											EUPV			
	Ciudadanos	8,12	6,8	1										

Elaboración propia. Ministerio del Interior

El Partido Popular ha obtenido siempre en todas las convocatorias de elecciones al Congreso muchos más votos en la provincia de Alicante que la media nacional llegando a alcanzar hasta los once puntos de diferencia en las elecciones de 2004, 2008 y 2011 respecto a la media nacional.

El Partido Socialista ha superado la media nacional de votos en menos convocatorias y la diferencia ha sido menor, nueve puntos en las elecciones de 1977 y 1979 y unos seis puntos en las convocatorias de 1982, 1996. En otras convocatorias ha mantenido resultados semejantes a la media nacional o menos votos, pero sin diferencias significativas.

EUPV ha tenido un comportamiento semejante en todas las convocatorias respecto a la media nacional.

La coalición PODEM- Compromís superó los diez puntos de diferencia en las elecciones nacionales de 2015, nueve puntos en las siguientes de 2016 y sólo superó en tres por ciento la media de las elecciones de 2019. La formación nacionalista valenciana perdió su escaño por la provincia de

<sup>20</sup> Coalición electoral formada por Alianza Popular, Partido Demócrata Popular y Unión Valenciana.

Alicante en las elecciones de 2019.

Ciudadanos, la formación naranja, también supera siempre en todas las convocatorias la media nacional destacando unos cuatro puntos en las elecciones de abril de 2019.

VOX también es un actor nuevo que ha superado la media nacional cuando ha obtenido representación en la provincia, obteniendo casi cinco puntos de diferencia en las elecciones de noviembre de 2019.

*Tabla 5*  
*Histórico de escaños obtenidos por la provincia de Alicante en las elecciones al Senado*

<b>Partido</b>	<b>1977</b>	<b>1979</b>	<b>1982</b>	<b>1986</b>	<b>1989</b>	<b>1993</b>	<b>1996</b>	
PP					1	3	3	
PSOE	2	3	3	3	3	1	1	
UCD	1	1						
US <sup>21</sup>	1							
AP-Pdp-UV			1					
AP-Pdp-PL				1				
<b>Partido</b>	<b>2000</b>	<b>2004</b>	<b>2008</b>	<b>2011</b>	<b>2015D</b>	<b>2016J</b>	<b>2019A</b>	<b>2019N</b>
PP	3	3	3	3	3	3	1	2
PSOE	1	1	1	1	1		3	2
Podem- Compromís- EUPV						1		

Elaboración propia<sup>22</sup>. Fuente Generalitat Valenciana; <http://www.argos.gva.es/ahe/>

Los dos partidos mayoritarios; PSOE y PP se han repartido los triunfos electorales. El periodo que abarca desde 1993 a 2016 ha sido de predominio para el Partido Popular y anteriormente, desde 1977 hasta 1989 para el PSOE. Como sostienen (Franch i Ferrer y Martín Cubas, 1999) el año 1995 confirma el cambio del comportamiento electoral de los valencianos que ya propició las elecciones del 93.

Las últimas elecciones de noviembre de 2019 han marcado un empate de escaños entre PP y PSOE. Muy pocas veces en el histórico de resultados electorales se aprecia que haya obtenido representación otros partidos menores, éste fue el caso de Unidad Socialista en 1977 o de la coalición Podemos-Compromís -EUPV en 2016 J.

<sup>21</sup> Unidad Socialista.

<sup>22</sup> Debido al tipo de sistema electoral del Senado, no se puede establecer comparativa de porcentaje de votos.

*Tabla 6*  
*Histórico de resultados de la provincia de Alicante en las elecciones Autonómicas*

Año	Partido	Alicante	Datos C.V.	Esaños	Año	Partido	Alicante	Datos C.V.	Esaños
<b>1983</b>	PSOE	55,07%	51,77%	17	<b>2007</b>	PP	52,54%	53,27%	19
	AP-PDP-UV <sup>23</sup>	31,32%	32,11%	10		PSOE	37,10%	34,99%	14
	PC	6,69%	7,51%	2		EU-Compromís	6,87%	8,14	2
<b>1987</b>	PSOE	43,13%	41,72%	14	<b>2011</b>	PP	50,94%	50,67%	20
	FAP <sup>24</sup>	28,33%	23,96%	9		PSOE	30,64%	28,75%	12
	CDS	14,50%	11,36%	4		EU-PV	5,52%	6,05%	2
	IU-PV	6,36%	8,03%	2		Bloc-Compromís	4,69%	7,37%	1
<b>1991</b>	PSOE	45,12%	43,29%	16	<b>2015</b>	PP	28,17%	26,98%	11
	PP	33,43%	28,11%	12		PSOE	23,04%	20,85%	9
	EUPV	7,34%	7,61%	2		Ciudadanos	14,37%	12,66%	5
				Compromís		12,70%	18,71%	5	
				PODEMOS		12,37%	12,57%	5	
<b>1995</b>	PP	47,19%	43,28%	15	<b>2019</b>	PSOE	25,78%	24,40%	10
	PSOE	36,36%	34,34%	12		PP	20,24%	19,27%	7
	EUPV	11,06%	11,66%	3		Ciudadanos	19,30%	17,84%	7
				VOX		11,38%	10,67%	4	
				Compromís		11,07%	16,81%	4	
				Podemos		9,33%	8,16%	3	
<b>1999</b>	PP	49,49%	48,63%	16					
	PSOE	36,59%	34,45%	12					
	EUPV	6,17%	6,15%	2					
<b>2003</b>	PP	49,10%	47,9%	16					
	PSOE	37,79%	36,52%	12					
	EU VERDES	6%	6,45%	2					

Fuente: Ministerio del Interior. Elaboración propia.

De los datos se desprende que Alicante vota distinto en elecciones autonómicas que nacionales. De hecho, en las autonómicas, el PSOE en la provincia de Alicante supera en todas las convocatorias la media autonómica de este partido, aunque la diferencia no sea muy elevada, ronda los dos puntos.

El Partido Popular o partidos de ese espacio ideológico supera en algunas convocatorias los resultados de la media autonómica pero no lo hace en todas y tampoco hay mucha diferencia porcentual, se alcanza unos cuatro puntos de máximo, de diferencia en las elecciones de 1987, 1991 y 1995.

EUPV tiene un comportamiento similar a la media en la provincia de Alicante. Unidas PODEMOS superó un punto en Alicante sobre la media de la Comunidad en las elecciones de 2019.

En cuanto a Compromís, obtiene siempre menos votos en la provincia de Alicante, siendo significativas las diferencias de seis y cinco puntos respectivamente en las convocatorias de 2015 y 2019.

<sup>23</sup> Coalición Popular, Unión Valenciana.

<sup>24</sup> Federación de partidos de Alianza Popular

*Tabla 7*  
*Histórico de resultados electorales de la Provincia de Alicante en las diversas elecciones al Parlamento Europeo<sup>25</sup>.*

Año	Partido	%Voto Nacional	%Voto Alicante	Año	Partido	%Voto Nacional	%Voto Alicante
<b>1987</b>	PSOE	39,06%	43,47%	<b>2004</b>	PSOE	43,46	42,57
	AP Federa.	24,65%	28,28%		PP	41,21	51,13
	CDS	10,26%	12,95%		IU-ICV	4,15	2,68
	IU	5,25%	4,98%				
<b>1989</b>	PSOE	39,57%	45,73%	<b>2009</b>	PP	42,12%	52,76%
	PP	21,41%	23,79%		PSOE	38,78%	37,57%
	CDS	7,15%	9,83%		IU-ICV	3,71%	2,46%
	IU	6,06%	5,79%				
<b>1994</b>	PP	40,12%	47,1%	<b>2014</b>	PP	26,09%	30,06%
	PSOE	30,79%	32,08%		PSOE	23,01%	22,8%
	IU	13,44%	13,58%		IU-ICV	10,03%	9,96%
	CN <sup>26</sup>	2,79%	1,38%		PODEMOS	7,98%	8,86%
			Primavera		1,92%	4,82%	
<b>1999</b>	PP	39,74%	48,78%	<b>2019</b>	PSOE	32,86%	33,72%
	PSOE	35,33%	37,45%		PP	20,15%	24,6%
	IU	5,77%	5,6% <sup>27</sup>		Ciudadanos	12,18%	15,16%
			PODEMOS-IU		10,07%	9,3%	
			VOX		6,21%	7,19%	
			Compromís per Europa		1,32%	4,85%	

Elaboración propia. Fuente del Ministerio del Interior<sup>28</sup>

De los datos se extrae que el Partido Popular en la provincia de Alicante supera en todas las convocatorias la media nacional. Es relevante el apoyo obtenido por esta formación en las elecciones de 1994, con 7 puntos de diferencia respecto al total nacional, 9 puntos por encima, en las elecciones de 1999, más de 10 puntos sobre el apoyo nacional en las elecciones de 2004 o 2009. Sigue superando los datos nacionales en las de 2014 y 2019 aunque con un apoyo diferencial menor de 4 puntos.

El Partido Socialista presenta un comportamiento más desigual, cuenta con menos apoyo que el total nacional en las convocatorias de 2004, 2009 y 2014 pero con escasa diferencia, rondando el punto. Obtiene más apoyos que el PSOE a nivel nacional en las elecciones de 1987, 1989, 1994, 1999 y 2019, pero con una escasa variación de 2 puntos a excepción de las de 2019, con un punto de diferencia sobre el total nacional y siendo más significativo los 5 puntos de las elecciones de 1987 y los 6 puntos de diferencia en las elecciones de 1989.

El CDS, ya extinto, igual que en otros procesos electorales siempre obtiene más apoyo en la provincia de Alicante que a nivel nacional, con dos puntos de diferencia en las convocatorias de 1987 y 1989.

La formación Izquierda Unida suele tener un comportamiento muy similar en la provincia de Alicante respecto a la media nacional. Como en otros procesos, siempre suele tener menos apoyo entre la ciudadanía alicantina, destacando un apoyo superior pero insignificante (unas décimas) en las elecciones de 1994.

En cuanto a la formación PODEMOS, en el 2014 obtuvo un punto más que la media nacional en la provincia de Alicante y casi un punto menos en las elecciones de 2019.

<sup>26</sup> Coalición nacionalista

<sup>27</sup> IU en la Comunidad Valenciana se presentaba como EUPV.

<sup>28</sup> Se ha reflejado las principales fuerzas políticas en cada proceso electoral.

El partido naranja Ciudadanos, obtuvo tres puntos más que la media nacional en las elecciones de 2019 y la formación VOX casi un punto más de apoyo en la provincia en las elecciones de 2019.

La coalición con la que se presentaba Compromís; Primavera en 2014 y Por Europa, 2019) obtuvo tres puntos más de apoyo en Alicante que la media nacional en ambos procesos electorales. Ello es lógico al ser un partido nacionalista de ámbito autonómico.

#### 4. CONCLUSIONES

I. En las elecciones municipales, las candidaturas de centro (UCD, CDS, Ciudadanos) y de derecha (AP- PP) según las distintas opciones presentadas en los diversos procesos electorales siempre obtienen más apoyo en la provincia de Alicante que a nivel nacional. Supera los seis puntos de diferencia respecto al nivel nacional en las elecciones de 1991, ocho y nueve puntos en las elecciones de 1995, 1999, 2003, 2011 y más de diez puntos en las elecciones de 2007. En sentido contrario la coalición valencianista Compromís ha tenido menos apoyo en la provincia de Alicante que en el resto de las provincias que conforman la Comunidad Valenciana.

II. Desde el año 1995 la Diputación de Alicante está gobernada por el Partido Popular. En el año 2015 irrumpieron nuevos partidos políticos a las instituciones, fruto del cambio político y social, pero ello no fue óbice para que la Diputación de Alicante siga siendo la única institución provincial de la Comunidad Valenciana gobernada por el Partido Popular.

III. En las elecciones al Congreso de los Diputados, el Partido Popular obtiene siempre más votos en la provincia de Alicante que la media nacional. También supera la media nacional VOX y Ciudadanos. El partido Socialista muestra un comportamiento más desigual, superando la media nacional en las elecciones de 1977, 1979, 1982 y 1996, manteniendo resultados no significativos y semejantes a la media en el resto de convocatorias nacionales. La coalición PODEMOS-Compromís superó los diez puntos de diferencia respecto a la media nacional en las elecciones de 2015 y las de repetición de 2016 pero la formación nacionalista no obtuvo representación por la provincia en las de 2019. En el Senado las dos formaciones mayoritarias se han repartido, con escasas excepciones, los escaños por la provincia de Alicante.

IV. En las elecciones autonómicas, el PSOE supera en todas las convocatorias electorales la media nacional de ese partido, aunque la diferencia no es elevada. EUPV tiene un comportamiento similar, el Partido Popular en esta convocatoria autonómica tiene un comportamiento más desigual y la formación nacionalista Compromís obtiene siempre menos votos en la provincia de Alicante.

V. En las elecciones europeas, nuevamente el Partido Popular supera en todas las convocatorias electorales la media nacional de dicho partido. También el CDS obtuvo más apoyo que la media nacional y el partido Ciudadanos. Compromís cuando se presenta en coalición obtiene mejores resultados, superando en la provincia de Alicante, la media nacional en las elecciones de 2014 y 2019.

VI. La singularidad política de la provincia de Alicante deriva de su propia historia, habiendo pertenecido tanto a la Corona de Castilla como a la de Aragón y desde un recorrido histórico existen zonas de la provincia de Alicante que no se identifican demasiado con Valencia.

VII. La provincia de Alicante es la quinta de España en población, pero detenta mejores posiciones en algunos indicadores económicos, es una provincia exportadora de calzado, frutas y verduras, su aeropuerto es el quinto de España en tráfico aéreo, y algunas de sus ciudades como Benidorm, Torrevieja, Orihuela Costa, son destinos turísticos que generan riqueza. Sin embargo, desde algunas opciones políticas se rechaza el impacto positivo del turismo. De hecho, el Gobierno Valenciano acaba de aprobar la tasa turística.

VIII. Existe, compartida por intelectuales y políticos de diversas ideologías, una cultura de defensa del *alicantinismo* que reivindica un mejor trato de las administraciones respecto a la provincia sin relegar de ser valencianos pero que identifican alicantinismo con su provincia y su órgano provincial frente a otras opciones posibles de distribución territorial como pueda ser la comarca.

## 5. BIBLIOGRAFÍA

- ALMOND, G. Y S. VERBA (1992). “La cultura política”, *Diez textos básicos de Ciencia Política*, Ariel, 1992
- ALMOND, G., Y S. VERBA (1964). “El estudio de la ciencia política desde la cultura política”, *Revista de Estudios Políticos*, nº 138
- ALAMINOS, A. y ALAMINOS, FERNÁNDEZ, P. (2018). “Las dinámicas del voto retrospectivo en España (1996-2017)”, *Tendencias Sociales, Revista de Sociología*, pp.39-72
- ALBERT RODRIGO M. y HERNÁNDEZ i MARTÍ, GIL-M. (2011). “La identidad en lucha. Iniciativas civiles culturales ante el conflicto identitario valenciano”, papeles del CEIC, nº66, marzo, pp.1-40
- ARIÑO VILLARROYA, A. (2019). *Culturas abiertas, culturas críticas*, Tirant Lo Blanch, Valencia
- BAÑÓN, R. Y CARRILLO, E. (1992). *Tipología de municipios de la Comunidad Valenciana*, Federación Valenciana de Municipios y Provincias, 2ª edición, Valencia
- COLLER, X. Y CASTELLÓ, R. (1999). “Las bases sociales de la identidad dual, el caso valenciano”, *REIS*, nº 88/89, pp.155-183
- CRESPO CAMPOS, C. (2021). “Del suretisme a l’ alicantonismo i e blaverisme”, Asociación Nordstróm, historiadores de la Provincia de Alicante, <https://asociacionnordstrom.com/el-surestismo-investigacio-acad/>
- DE BENITO LANGA, Julia. (2016). *La funcionalidad de las Diputaciones en el ente local intermedio. Las Diputaciones provinciales de régimen común*, Fundación Asesores Locales, Málaga
- DE DIEGO ROMERO, J. (2006). “El concepto de cultura política”, *Ayer*, 61
- DELGADO SOTILLO, I. (1997). *Comportamiento electoral municipal 1979-1995*, CIS
- FRANCH i FERRER, V. y MARTÍN CUBAS, J. (1999). “El comportamiento electoral de los valencianos, continuidad y cambio en las tres citas electorales del 13 de junio de 1999”, *Revista de Estudios Autonómicos*, nº29, pp. 3-68
- FRANCH i FERRER, V. (1996). “Voto autonómico y voto municipal; la escisión del voto en las elecciones autonómicas y municipales (1983, 1987, 1991, 1995) en la Comunidad Valenciana”, *Corts, Anuario de Derecho Parlamentario*, nº2, pp.103-174
- FUSTER J. (1986). Prólogo en Mateo José Vicente (1986). *Alacant A Part*, editor: Eliseo Climent, Valencia
- FUSTER J. (1984). *Els països catalans: un debat obert*, Editorial Eliseu Climent, Valencia
- HERNÁNDEZ GONZÁLEZ, J. (2014) "Investigación de actitudes sociolingüísticas hacia el valenciano y el castellano en Agost". *All Theses and Dissertations*. 4327; <https://scholarsarchive.byu.edu/etd/4327>
- MARTÍN CUBAS, J. (2010). “El gobierno local en la Comunidad Valenciana: situación y perspectivas de futuro”, *Corts, anuario de Derecho Parlamentario*, nº23, pp.113-156
- MARTÍN CUBAS, J. (2007). “La polémica identidad de los valencianos; a propósito de las reformas de los Estatutos de Autonomía”, *Instituto de Ciencias Políticas y Sociales*, nº258, Barcelona
- MATEO J.V. (1986). *Alacant A Part*, editor: Eliseo Climent, Valencia
- MEMBRADO TENA, J.C. (2013) “La división territorial valenciana; antecedentes, problemas y política de la Generalitat”, *Investigaciones geográficas*, nº9, enero-junio, pp. 5-24, *Instituto Interuniversitario de Geografía*, Universidad de Alicante
- MIRA, J. (1984). En FUSTER, J. *Els països catalans: un debat obert*, editorial Eliseu Climent, Valencia
- OÑATE, P. (2012). “Los partidos políticos y los sistemas de partidos en la Comunidad Valenciana”, *El*

- sistema político y administrativo Valenciano*, eds; Canales Aliende, J.M. y Menéndez Alzamora, M., Tirant lo Blanch, Valencia
- OÑATE, P. (2010). “Abstención asimétrica en la Comunidad Valenciana ¿explica el éxito electoral del PP?”, *Corts, Anuario de Derecho Parlamentario*, nº23, Valencia, pp.301-318
- PAVÍA, J.M. Y AYBAR, C. (2020). “La movilidad electoral en las elecciones de 2019 en la Comunitat Valenciana”, *Debats, Revista de Poder, Cultura y Sociedad*, Volumen 134/1, pp.27-51
- PÉREZ-ADUSAR, A. (2021). “Blog alicantinismo”; *El autogobierno valenciano, una mirada desde el Sur de la Comunidad Valenciana*, Tirant lo Blanch, Valencia
- PÉREZ- ADSUAR, A. (2020). Decálogo del nuevo alicantinismo: <http://alicantinismo.com/decalogo-del-nuevoalicantinismo/>
- RAMOS, V. (1994). Prólogo a la obra de Tur Ayela, J.C. *Alicantinismo; Teoría y práctica*, Gráficas Vidal-Leuka, Alicante
- REVILLA, J.C, DE CASTRO PERICACHI, C., TOVAR MARTÍNEZ, Fco. (2015). “La articulación de las identidades sociales y colectivas; una perspectiva situada”, *Papeles del CEIC*, Volumen 2, pp.1-30
- RICO, G. (2009). Líderes políticos, opinión pública y comportamiento electoral en España (Colección Monografías, 270). CIS - Centro de Investigaciones Sociológicas. <https://elibro-net.publicaciones.umh.es/es/ereader/bibliotecaumh/52031?page=2>
- ROCHE CÁRCEL, J.A. (2012). “La cultura Valenciana, entre la realidad y la ficción”, *El sistema político y administrativo Valenciano*, eds; Canales Aliende, J.M. y Menéndez Alzamora, M., Tirant lo Blanch, Valencia
- RODRIGO MARÍA, A. y HERNÁNDEZ i MARTÍ, GI-M. (2011). “La identidad en lucha. Iniciativas civiles culturales ante el conflicto identitario valenciano”, *papeles del CEIC*, nº66, marzo, pp.1-40
- RUIZ ABELLÁN, E. (1995). “Rasgos de la cultura política de los alicantinos”, *Informe sociológico de la Provincia de Alicante*, 1990-95, director, Antonio Alaminos, Diputación de Alicante, pp.277-292
- SANDU BLANCA, Manuela (2015), *Philológica*, Universidad de las Palmas de Gran Canaria, en reseña al libro de Esther Martínez Olmos, *El léxico disponible de las comunidades de habla alicantinas*. Estudio socio-lingüístico y diccionarios. Alicante, Publicaciones de la Universidad de Alicante
- SEBASTIÁN, L., RODRÍGUEZ-BLANCO, V., ALEGRE, S. (2019). “Estudio del clivaje valencianista y resultados de las elecciones autonómicas valencianas de 2019. *Anuario de Derecho Parlamentario, Corts*, nº32, pp. 187- 243
- SIMÓN VIVES, S. (2019). La frontera lingüística entre Alicante y Murcia: el contacto del valenciano y el castellano en la Comarca de la Vega Baja del Segura (Alicante), tesis doctoral, Universidad de Murcia; <https://digitum.um.es/digitum/handle/10201/84921>
- TASA FUSTER, V. Y BODOQUE A. (2016). Poder y Lengua, Fundación Nexxe, Colección Demos, Nº10; <https://fundacionexe.org/>
- TUR AYELA, J.C. (1994), *Alicantinismo; teoría y práctica*, Gráficas Vidal-Leuka, Alicante
- VALLÉS i SANCHIS, I. (2000) “Nacionalismes al País Valencià; Una proposta de tipologies des de la geografia política” *Cuadernos de geografía*, nº67/68, pp.219-239
- VVAA; *El papel de las Diputaciones provinciales en el Siglo XXI, análisis particular de la provincia de Alicante*, Civitas, 2008
- VVAA. *Historia de la provincia de Alicante*, Coordinador José Hinojosa Montalvo, Ediciones Mediterráneo, Murcia, 1985
- VV AA. (2010), *Vicente Ramos, testigo de Alicante*, Grupo de Estudios de Actualidad de Alicante